

5è – Trajectoire : Explorer l'action de différents mouvements caritatifs

Une définition de caritatif : d'après Larousse : Qui concerne la vertu chrétienne de charité. Se dit d'une organisation dont l'objet est de porter secours à ceux qui ont besoin d'aide matérielle ou morale.

Dans la théologie chrétienne, amour de Dieu et du prochain comme créature de Dieu : La Foi, l'Espérance et la Charité sont les trois vertus théologales.

Pour les chrétiens, la Charité = S - - - - - + B - - - - + A - - - -

Les 3 passoires : Apologue* du philosophe grec Socrate (Ve -IVe siècle avant notre ère)

* Apologue : petite fable visant à illustrer une leçon de morale.



V	Vrai
Bonté	B
U	Utile

Pourquoi Socrate conseille-t-il de passer ce que l'on veut dire à travers trois tamis ?

Vous avez déjà entendu parler des mouvements caritatifs suivants, à vous de relier les 2 colonnes par une même couleur :

Handicap International	Son fondateur est l'Abbé Pierre – 1912/2007
ATD Quart Monde	Son slogan Vivre debout et HI – Humanité et Inclusion
Banque Alimentaire fondée en 1984	Son slogan : Ensemble, construire un monde juste et fraternel
Caritas, secours Catholique	Son fondateur est Coluche - 1944/1986
Emmaüs	Est une chaîne de solidarité qui aide 100 partenaires
Restos du cœur fondés en 1985	Son fondateur est le Père Joseph Wresinski – 1917/1988

Faisons connaissance avec la communauté Emmaüs.

L'origine du nom « Emmaüs »

Luc 24, 13 à 35

13 Le même jour, deux disciples faisaient route vers un village appelé Emmaüs, à deux heures de marche de Jérusalem, **14** et ils parlaient entre eux de tout ce qui s'était passé.

15 Or, tandis qu'ils s'entretenaient et s'interrogeaient, Jésus lui-même s'approcha, et il marchait avec eux. **16** Mais leurs yeux étaient empêchés de le reconnaître.

17 Jésus leur dit : « De quoi discutez-vous en marchant ? » Alors, ils s'arrêtèrent, tout tristes.

18 L'un des deux, nommé Cléophas, lui répondit : « Tu es bien le seul étranger résidant à Jérusalem qui ignore les événements de ces jours-ci. » **19** Il leur dit : « Quels événements ? » Ils lui répondirent : « Ce qui est arrivé à Jésus de Nazareth, cet homme qui était un prophète puissant par ses actes et ses paroles devant Dieu et devant tout le peuple : **20** comment les grands prêtres et nos chefs l'ont livré, ils l'ont fait condamner à mort et ils l'ont crucifié. **21** Nous, nous espérions que c'était lui qui allait délivrer Israël. Mais avec tout cela, voici déjà le troisième jour qui passe depuis que c'est arrivé. **22** À vrai dire, des femmes de notre groupe nous ont remplis de stupeur. Quand, dès l'aurore, elles sont allées au tombeau, **23** elles n'ont pas trouvé son corps ; elles sont venues nous dire qu'elles avaient même eu une vision : des anges, qui disaient qu'il est vivant.

24 Quelques-uns de nos compagnons sont allés au tombeau, et ils ont trouvé les choses comme les femmes l'avaient dit ; mais lui, ils ne l'ont pas vu. » **25** Il leur dit alors : « Esprits sans intelligence ! Comme votre cœur est lent à croire tout ce que les prophètes ont dit !

26 Ne fallait-il pas que le Christ souffrît cela pour entrer dans sa gloire ? » **27** Et, partant de Moïse et de tous les Prophètes, il leur interpréta, dans toute l'Écriture, ce qui le concernait.

28 Quand ils approchèrent du village où ils se rendaient, Jésus fit semblant d'aller plus loin.

29 Mais ils s'efforcèrent de le retenir : « Reste avec nous, car le soir approche et déjà le jour baisse. » Il entra donc pour rester avec eux.

30 Quand il fut à table avec eux, ayant pris le pain, il prononça la bénédiction et, l'ayant rompu, il le leur donna. **31** Alors leurs yeux s'ouvrirent, et ils le reconnurent, mais il disparut à leurs regards. **32** Ils se dirent l'un à l'autre : « Notre cœur n'était-il pas brûlant en nous, tandis qu'il nous parlait sur la route et nous ouvrait les Écritures ? »

33 À l'instant même, ils se levèrent et retournèrent à Jérusalem. Ils y trouvèrent réunis les onze Apôtres et leurs compagnons, qui leur dirent : **34** « Le Seigneur est réellement ressuscité : il est apparu à Simon-Pierre. » **35** À leur tour, ils racontaient ce qui s'était passé sur la route, et comment le Seigneur s'était fait reconnaître par eux à la fraction du pain.

Emmaüs apparaît comme la ville de l'espoir, pourquoi ?

L'exemple de cette rencontre sur le chemin d'Emmaüs est une invitation au partage !

Matthieu 25 :

35 Car j'ai eu faim et vous m'avez donné à manger ; j'ai eu soif et vous m'avez donné à boire ; j'étais étranger et vous m'avez accueilli chez vous ;

36 j'étais nu et vous m'avez habillé ; j'étais malade et vous avez pris soin de moi ; j'étais en prison et vous êtes venus me voir. »

37 Ceux qui ont fait la volonté de Dieu lui répondront alors : “Seigneur, quand t'avons-nous vu affamé et t'avons-nous donné à manger, ou assoiffé et t'avons-nous donné à boire ?

38 Quand t'avons-nous vu étranger et t'avons-nous accueilli chez nous, ou nu et t'avons-nous habillé ?

39 Quand t'avons-nous vu malade ou en prison et sommes-nous allés te voir ?”

40 Le roi leur répondra : “Je vous le déclare, c'est la vérité : toutes les fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait.”

Quel est le sens/la motivation de l'action de l'abbé Pierre ?

Des citations de l'Abbé Pierre :

- « *Il ne faut pas faire la guerre aux pauvres, mais à la pauvreté.* »
- « *Un raciste est un homme qui se trompe de colère.* »
- « *Il ne faut pas attendre d'être parfait pour commencer quelque chose de bien.* »
- « *Plus j'avance en âge et plus je suis convaincu qu'il y a deux choses essentielles dans la vie à ne pas rater : aimer et mourir.* »
- « *L'amitié, c'est ce qui vient au cœur quand on fait ensemble des choses belles et difficiles.* ”
- “*Que ceux qui ont faim aient du pain ! Que ceux qui ont du pain aient faim de justice et d'amour !*”
- “*Un sourire coûte moins cher que l'électricité, mais donne autant de lumière.*”
- “*Le contraire de la misère ce n'est pas la richesse. Le contraire de la misère, c'est le partage.*”

Fais 2 choix de citations et explique pourquoi :

Hiver 54, l'abbé Pierre : le film.

Est un film biographique historique français réalisé par Denis Amar, sorti en avec Lambert Wilson et Claudia Cardinale, sur le rude hiver, le drame des sans-abri et l'action de

Séquence 1

Après la guerre de 1939-1945, il faut reconstruire : priorité aux routes, aux usines, aux machines... Qui va se préoccuper des plus ?

L'abbé Pierre, lui, veut faire construire des Pour cela, il fait appel à ses connaissances d'ancien et écrit des articles dans les où il décrit les conditions de vie déplorables des

Dès lors, les hommes ne peuvent plus l'ignorer.

Séquence 2

Les compagnons vont donner à manger aux plus pauvres qu'eux : ceux qui n'ont pas de L'hiver 1954 est froid : il fait ° en Alsace et des personnes sont de leur logement !

Séquence 3

Une femme meurt dans la rue : elle a été expulsée de son logement... Alors l'abbé Pierre s'indigne : il se fait « ». C'est l'appel de 1954 à la radio. Il est en train de découvrir le « tapage médiatique » (appelé de nos jours « le »). Pour faire bouger les choses, il faut en parler partout : dans la

....., à la, à la Le témoignage et l'indignation de l'abbé sensibilisent la population et font changer les choses.

Séquence 4

L'appel est efficace : les gens apportent des couvertures, des habits, de l'argent... en quantité !

Séquence 5

Résultat de l'appel et de la mobilisation de la population : les politiques finissent par bouger et la loi interdisant a fini par être votée !

L'appel de l'Abbé Pierre

Prononcé le 1er février 1954 sur les antennes de Radio-Luxembourg :

Mes amis, au secours... Une femme vient de mourir gelée, cette nuit à trois heures, sur le trottoir du boulevard Sébastopol, serrant sur elle le papier par lequel, avant-hier, on l'avait expulsée... Chaque nuit, ils sont plus de deux mille recroquevillés sous le gel, sans toit, sans pain, plus d'un presque nu. Devant l'horreur, les cités d'urgence, ce n'est même plus assez urgent !

Écoutez-moi : en trois heures, deux premiers centres de dépannage viennent de se créer : l'un sous la tente au pied du Panthéon, rue de la Montagne Sainte Geneviève ; l'autre à Courbevoie. Ils regorgent déjà, il faut en ouvrir partout. Il faut que ce soir même, dans toutes les villes de France, dans chaque quartier de Paris, des pancartes s'accrochent sous une lumière dans la nuit, à la porte de lieux où il y ait couvertures, paille, soupe, et où l'on lise sous ce titre « centre fraternel de dépannage », ces simples mots : « Toi qui souffres, qui que tu sois, entre, dors, mange, reprends espoir, ici on t'aime »

La météo annonce un mois de gelées terribles. Tant que dure l'hiver, que ces centres subsistent, devant leurs frères mourant de misère, une seule opinion doit exister entre hommes : la volonté de rendre impossible que cela dure. Je vous prie, aimons-nous assez tout de suite pour faire cela. Que tant de douleur nous ait rendu cette chose merveilleuse : l'âme commune de la France. Merci ! Chacun de nous peut venir en aide aux « sans abri ». Il nous faut pour ce soir, et au plus tard pour demain : cinq mille couvertures, trois cents grandes tentes américaines, deux cents poêles catalytiques

Déposez-les vite à l'hôtel Rochester, 92, rue de la Boétie. Rendez-vous des volontaires et des camions pour le ramassage, ce soir à 23 heures, devant la tente de la montagne Sainte Geneviève. Grâce à vous, aucun homme, aucun gosse ne couchera ce soir sur l'asphalte ou sur les quais de Paris.

Merci

A toi de le proclamer avec conviction

Découvrons une congrégation religieuse : les Sœurs de la divine providence de Ribeauvillé



Dans le reportage :

As-tu une image, une impression, un sentiment ... qui t'a marqué ?	Qu'as-tu retenu de l'histoire de cette famille religieuse ?

A l'aide des 9 mots suivants, complète le texte ci-dessous : *enseignant / Mertian / maison-mère / Louis Kremp / Ribeauvillé / couvent / fillettes / couturière / l'instruction.*

En 1783, en France, beaucoup de n'ont pas accès à
A Molsheim, en Alsace, un prêtre et une Madeleine Ehrhard lancent une œuvre dont ils ne se doutent pas qu'elle est destinée à essaimer sur d'autres continents. C'est d'abord une association de pieuses laïques qui les bases de la lecture, de l'écriture et de la religion aux enfants des campagnes et des petites villes.

Au début, ces enseignantes sont des bénévoles qui comptaient sur la générosité des personnes pour les nourrir.

Après la révolution (1789) et le décès du fondateur, cette association de pieuses laïques devient, sous l'impulsion des frères Ignace et Bruno, la congrégation des sœurs de la divine providence de Ribeauvillé. En effet, les sœurs sont de plus en plus nombreuses et un bâtiment pouvant les accueillir est acheté à en 1819. C'est là que toutes les sœurs reçoivent une formation pédagogique et religieuse. Ce lieu, le est encore actuellement la « » des sœurs de Ribeauvillé.

Aujourd'hui beaucoup d'Alsaciens se souviennent avec émotion de leurs « sœurs d'école ». Elles étaient présentes à Huttenheim, à Benfeld et dans de nombreuses communes.

De nos jours, il n'y a plus de sœurs -enseignantes en Alsace.

En Afrique, les sœurs continuent de s'investir dans les écoles, les paroisses, les centres de soins et les centres sociaux.

Site : providence-ribeauville.net